STVDIA HISTORICA Historia Medieval

ISSN: 0213-2060 - CDU-94

Vol. 32, 2014

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados.

ÍNDICE ANALÍTICO

Martínez García, Luis y Vaca Lorenzo, Ángel Introducción Stud. hist., H.a mediev., 32, 2014, pp. 19-21

Borrero Fernández, Mercedes

El subempleo agrario: un modo de vida común en los campos andaluces a fines de la Edad Media

Stud. hist., H.a mediev., 32, 2014, pp. 23-45

RESUMEN: En este trabajo se analiza la situación permanente de subempleo que afecta a la mayoría de la población rural del sur castellano en los siglos finales de la Edad Media. Para ello, se estudia el largo proceso de formación del grupo que demanda trabajo en los campos: sus características y significación numérica en distintas comarcas económicas. Asimismo, se comparan los mecanismos y ritmos de la oferta de empleo temporal que genera la puesta en explotación de diferentes grandes propiedades. El resultado final: una compleja adecuación de la oferta y la demanda que, en un débil equilibrio, propicia finalmente una pauperización de la masa campesina.

Palabras clave: Trabajo. Subempleo. Jornalero. Crédito.

CLEMENTE RAMOS, Julián

La sociedad rural en Medellín (c 1450-c 1550). Élites, labradores y pobres Stud. hist., H.^a mediev., 32, 2014, pp. 47-72

RESUMEN: La sociedad rural de Medellín entre 1450 y 1550 se caracteriza por una importante estratificación económica. Un grupo enriquecido cuenta con una importante propiedad ganadera y participa en la explotación de las dehesas locales. Los labradores acomodados acumulan bueyes y algunas decenas de cabezas de ganado. El grupo de labradores mantiene una enorme importancia. Por debajo de estos grupos aparece un colectivo de asalariados y pobres.

Palabras clave: Sociedad rural. Campesino. Élites rurales. Pastores. Pobreza.

Díaz de Durana, José Ramón y Dacosta, Arsenio Titularidad seńorial, explotación y rentas de los recursos agrícolas, ganaderos y forestales en el País Vasco al final de la Edad Media

Stud. hist., H.a mediev., 32, 2014, pp. 73-101

RESUMEN: Este estudio aborda la titularidad señorial, la explotación y las rentas sobre los recursos agrícolas, ganaderos y forestales en el País Vasco al final de la Edad Media. A partir de la documentación publicada e inédita estudia tres casos que iluminan distintas parcelas del mundo rural vasco bajomedieval. En primer lugar, la gestión de un pequeño señorío rural a través de la contabilidad del mayordomo de las señoras de Hueto y Mártioda entre 1404 y 1428. En segundo lugar, la gestión del patrimonio rural de los parientes mayores vizcaínos y guipuzcoanos en la que juegan un papel central los bienes pertenecientes a las iglesias de patronato laico. Finalmente, la gestión de los bienes rústicos de un mercader vitoriano entre 1482 y 1501. Tres modelos que aparentemente evidencian intereses y necesidades diferentes, pero que implican una gestión cercana y exigente.

Palabras clave: Titularidad. Explotación. Rentas. Señorío. Gestión patrimonial. Patronato. País Vasco. Baja Edad Media.

MARTÍN GUTIÉRREZ, Emilio

Interacción sociedad y medio ambiente (siglos XIII al XV). El entorno de la laguna de los Tollos (Andalucía Occidental)

Stud. hist., H.a mediev., 32, 2014, pp. 103-130

RESUMEN: Se estudia el entorno de la laguna de los Tollos (Andalucía Occidental) entre los siglos XIII y xv. La investigación, que tiene como objetivo analizar la interacción

sociedad medio ambiente, se enmarca dentro de un proyecto en el que se profundizará en el conocimiento de los humedales en este espacio geográfico. En esos ecosistemas las comunidades campesinas se aprovecharon junto a sus tierras de cultivo de los recursos cinegéticos, pastoriles, pesqueros y recolectores en los espacios ribereños. El período cronológico elegido incluye un amplio conjunto de transformaciones que tuvieron una incidencia directa en la gestación y organización de los paisajes rurales.

Palabras clave: Sociedad. Medio Ambiente. Laguna de los Tollos. Siglos XIII-xv. Andalucía Occidental.

Pérez Celada, Julio A.

La explotación directa de la propiedad dominical monástica en la Cuenca del Duero. Los cluniacenses

Stud. hist., H.a mediev., 32, 2014, pp. 131-158

RESUMEN: La explotación directa constituyó una de las formas de aprovechamiento de las propiedades territoriales señoriales en la Europa medieval. A lo largo de los siglos centrales de este periodo, dicha explotación directa fue experimentando una reducción que se aceleró en el siglo xIV, aunque con frecuencia no desapareció totalmente. Este proceso es constatable también en la cuenca del Duero, un espacio del que mostramos el ejemplo de un señorío benedictino cluniacense que se caracteriza por su buena dotación informativa al respecto.

Palabras clave: Señoríos. Benedictinos. Cluniacenses. Reserva señorial. Explotación directa. Campesinado. Servidores domésticos. Prestaciones personales.

Pozo Flores, Mikel Las fuentes en Juan de Biclaro Stud. hist., H.ª mediev., 32, 2014, pp. 161-185

RESUMEN: A pesar de que las investigaciones de los últimos años han puesto en evidencia que Juan de Biclaro construyó su *Crónica* según un plan preciso y al servicio de un determinado discurso político, en lo que se refiere al tratamiento de sus fuentes se mantiene una inercia que hace de Juan una especie de testigo bienintencionado cuya información provendría de manera mayoritaria de su propia vivencia y de testimonios directos. Sin embargo, se puede sostener que el Biclarense no solo empleó sofisticadamente materiales de los historiadores bizantinos, sino que pudo tener en cuenta los *Decem Libri Historiarum* de Gregorio de Tours para proponer una lectura alternativa de la rebelión de Hermenegildo destinada

a sostener la legitimidad de la monarquía católica y del linaje real. El examen coherente del discurso político y de la práctica del Biclarense permite, en fin, sugerir que la horquilla cronológica de la composición y publicación de la *Crónica* debiera extenderse quizás hasta el reinado de Sisebuto.

Palabras clave: Juan de Biclaro. Crónica. Historiografía tardoantigua. Historiadores bizantinos. Gregorio de Tours. Reino visigodo.

REYES TÉLLEZ, Francisco y Viñuales Ferreiro, Gonzalo Paisaje forestal y representación social en Castilla (siglos xiv-xvi). Los montes de San Salvador de Oña (Burgos) Stud. hist., H.ª mediev., 32, 2014, pp. 187-213

RESUMEN: El objetivo principal de este artículo es tratar de analizar la representación social del paisaje forestal perteneciente al señorío del monasterio de San Salvador de Oña (Burgos), durante los siglos xiv-xvi, a partir de las descripciones que se realizan del mismo en la documentación judicial relacionada con pleitos, pesquisas, etc. por el uso y aprovechamiento de los bosques y montes, para procurar conocer cuál era la construcción simbólica de esos paisajes de los distintos agentes sociales, e intentar valorar si esa forma de aproximarnos al territorio nos puede aportar nuevos enfoques o posibilidades de interpretación en el estudio de esa realidad.

Palabras clave: Paisaje. Bosques. Percepción. Representación Social. Castilla. San Salvador de Oña (Burgos). Siglos xiv-xvi.

González Arce, Damián

Los municipios contra el centralismo monárquico. La oposición concejil a los alcaldes mayores de las profesiones sanitarias en la Castilla del siglo xv Stud. hist., H.^a mediev., 32, 2014, pp. 215-238

RESUMEN: Durante el siglo xv los monarcas castellanos intentaron situar bajo su control a las profesiones sanitarias mediante el nombramiento de alcaldes mayores de los médicos, cirujanos, sacamuelas, veterinarios y otros. El cometido de estos funcionarios reales era el de examinar, y en ocasiones juzgar, el trabajo de dichos profesionales y conceder licencias para ejercer a quienes encontrasen idóneos. Para ello tuvieron que arrebatar estas competencias a los municipios, que se resistieron a perderlas. Tanto esta resistencia, como la corrupción en la que cayeron los alcaldes mayores y sus delegados, así como las rivalidades habidas entre ellos, impidieron que se formasen auténticos órganos colegiados para el gobierno de la

sanidad humana y animal del reino. Esta era al menos la intención de los Reyes Católicos, que, no obstante, pusieron las bases legislativas para que comenzasen a funcionar tales tribunales, tanto el del Real Protomedicato como el del Real Protoalbeiterato.

Palabras clave: Protomédicos. Protoalbéitares. Exámenes. Corrupción. Poder municipal.

López Villalba, José Miguel

Ordenanzas seńoriales y vida cotidiana en el comienzo de la Edad Moderna segoviana

Stud. hist., H.a mediev., 32, 2014, pp. 239-270

RESUMEN: Los concejos medievales contaron desde los primeros tiempos de su constitución con una serie de disposiciones en las que apoyarse para preservar sus intereses. En los últimos tiempos de la Edad Media el aumento de la autonomía concejil fue cercenado en las villas que pertenecían a señoríos nobiliarios, porque desarrollaban una gestión acorde a los beneficios del aristócrata. El estudio de las ordenanzas señoriales de la comunidad de Fuentidueña, emitidas a mediados del siglo xvI, permite conocer en su variada temática las resistencias habidas entre la población a cumplimientos referentes al ocio obligado, el trabajo o el abastecimiento y las consecuentes prohibiciones y condenas.

Palabras clave: Baja Edad Media. Alta Edad Moderna. Ordenanzas municipales. Concejos. Señoríos. Caza. Pesca. Fiestas. Bodas. Vino.